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Дмитрий МЕДВЕДЕВ поддержал 
кандидатуру Дениса ПАСЛЕРА 
на должность секретаря 
реготделения «Единой России». 
Председатель партии провел 
встречу с врио губернатора 
Свердловской области.

Одним из направлений рабо-
ты в качестве руководителя пар-
тийной организации в регионе 
должна стать реализация основ-
ных задач партийной програм-
мы вместе с национальными про-
ектами, объявленными главой го-
сударства, а вторым – укрепление 
первичных организаций, отметил 
Дмитрий Медведев.

– Все направления работы вам 
хорошо известны, вы ими зани-
мались и на прежнем месте ра-
боты. Конечно, нужно учиты-
вать региональную специфи-
ку. Свердловская область – круп-
ная, важная. Вы все сами знаете 
отлично, потому что в Свердлов-
ской области долго трудились на 
разных позициях, – сказал он. 

Денис Паслер поблагодарил 
Дмитрия Медведева за оказанное 
доверие. 

– Будем стараться и сделаем 
все возможное для решения всех 
задач, связанных с развитием об-
ласти, страны и, конечно, жите-
лей, – отметил врио губернатора 
Свердловской области.

12  

муниципалитетов 
Свердловской области 
по решению Дениса Паслера 
получат средства на покупку 
автобусов

На обновление подвижного 
состава общественного транспорта 
предусмотрено 200 млн рублей. 
Планируется купить 39 автобусов 
российского производства. 
Деньги получат муниципалитеты 
с численностью населения менее 
150 тыс. человек: Первоуральск, 
Новоуральск, Краснотурьинск, 
Верхняя Салда, Красноуральск, 
Верхняя Пышма, Ирбит, Тугулым, 
Верхняя Тура, Бисерть, Талица, Ачит. 

>90  

профессий 
имеют возможность 
бесплатно освоить участники 
специальной военной операции 
из Свердловской области 
в рамках нацпроекта «Кадры»

Специалисты центров занятости 
населения оказывают помощь 
при постановке на учет и подготовке 
резюме, там же участникам СВО 
оказывается психологическая 
поддержка и проводятся 
профориентационные тестирования. 
Продолжительность обучения 
зависит от выбранной программы: 
в среднем –3-4 месяца. Помимо этого, 
участники СВО и их дети получают 
приоритет при поступлении 
в колледжи и техникумы, 
а при поступлении в вузы для них 
выделяется отдельная квота.

Инициатива.

Развитие.

Благоустройство

стр. IV–VI 

Предстоящие выходные будут для жителей 
Свердловской области по-настоящему 
насыщенными. Сегодня, 17 мая, в 63 населенных 
пунктах региона состоится Ночь музеев, 
которая традиционно объединяет десятки 
музейных площадок, сотни событий и тысячи 
посетителей. А воскресенье, 18 мая, пройдет 
под девизом спорта и здорового образа жизни – 
уральцы смогут принять участие в «Майской 
прогулке». Мероприятие также является 
традиционным для свердловчан, в этом году 
организаторы приготовили четыре маршрута 
на любой вкус и цвет: городской маршрут 
по центру Екатеринбурга (14 км), «Шарташскую 
кругосветку» (17 км), «Новокольцовский» (33 км) 
и для самых опытных – «Классику» (50 км).

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

ОБЛАСТЬ  

НА КАРТЕ: ЮГ

Денис Паслер получил поддержку  
для реализации нацпроектов
Дмитрий Медведев рекомендовал «Единой России» избрать главу Свердловской области 

руководителем регионального отделения 
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Дениса Паслера 
слышат на местах
На Среднем Урале определились лидеры голосования по проекту 

«Формирование комфортной городской среды» 

Салман ГИНАЗОВ

В Свердловской области 
сформировались списки 
муниципальных образований – 
лидеров в голосовании 
по проекту «Формирование 
комфортной городской 
среды». Как и в прошлом 
году, в топ-5 по количеству 
проголосовавших от общего 
числа жителей, имеющих 
возможность участвовать 
в проекте, вошли Волчанский 
муниципальный округ, 
городские округа Верхняя 
Тура и Красноуфимск и ряд 
других муниципалитетов 
региона. Для реализации 
проектов нужно собрать 
миллион голосов свердловчан. 
Напомним, глава Свердловской 
области Денис ПАСЛЕР лично 
призвал жителей региона 
проголосовать за общественные 
территории, которые 
благоустроят в 2026 году.

– Мы не первый год участву-
ем в проекте, и улучшения дей-
ствительно заметны. Всего уже 
более 3,3 тысячи территорий 
благо устроены на Среднем Ура-

ле. Я считаю, что каждый город 
нашего региона достоин изме-
нений, на которые вы можете по-
влиять в первую очередь. Призы-
ваю всех включиться в голосова-
ние. Совместными усилиями мы 
создадим комфортное и совре-
менное пространство для жизни 
в родных городах и селах, – отме-
тил, в частности, глава региона. 

Проекты, вынесенные на все-
российское голосование, были 
предложены жителями на обще-
ственных слушаниях и обсужде-
ниях. 

В Полевском в этом году вы-
бирают два объекта благоу-
стройства. В южной части горо-
да по адресу: Бажова, 5 планиру-
ют  обустроить детскую площад-
ку по мотивам сказа Павла Ба-

жова «Великий Полоз». А в север-
ной части – городской парк. Этот 
объект пока лидирует в голосова-
нии. По проекту там должны об-
новить центральную аллею, за-
менив покрытие дорожно-тро-
пиночной сети, переустроить и 
дополнить систему освещения, 
оборудовать зеленые островки, 
установить уличную мебель.

Жителям городского округа 
Верхняя Пышма на выбор пред-

ставлены пять объектов благо-
устройства: аллея «Возрожде-
ния» по улице Кирова в Кедро-
вом, площадь Победы в поселке 
Исеть, сквер защитников Отече-
ства в Мостовском, Монорельсо-
вая набережная в Красном и ули-
ца Набережная в Балтыме. Безо-
говорочным фаворитом пока яв-
ляется последний проект. В ходе 
всероссийского рейтингового го-
лосования его уже выбрали по-
рядка 5,3 тысячи человек.

Напомним, в этом году ураль-
цы выбирают из 157 обществен-
ных пространств области, ко-
торые могут быть благоустрое-
ны в 2026 году. Свыше 650 тысяч 
свердловчан уже проголосовали 
на сайте zagorodsreda.gosuslugi.ru
и с помощью волонтеров. Каж-
дый участник может проголосо-
вать только за один объект. Феде-
ральные средства на реализацию 
проектов благоустройства, побе-
дивших в голосовании, будут на-
правлены при условии участия 
в проекте не менее 30% от обще-
го числа жителей старше 14 лет, 
проживающих в конкретном му-
ниципальном образовании.
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Начало работы 20 мая в 10.00 часов в зале заседаний на 6 этаже 
здания Законодательного Собрания Свердловской области по адресу: 
г. Екатеринбург, ул. Бориса Ельцина, 10. 

На заседании Законодательного Собрания Свердловской области 
предполагается рассмотреть следующие вопросы: 
 Отчет о результатах деятельности Правительства Свердловской области за 

2024 год, в том числе по вопросам, поставленным Законодательным Собра-
нием Свердловской области; 

 О докладе о деятельности Уполномоченного по правам человека в Сверд-
ловской области в 2024 году; 

 Об отчете о расходовании финансовых средств на обеспечение деятельно-
сти Уполномоченного по правам человека в Свердловской области в 2024 
году; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3146 «О внесении измене-
ний в Закон Свердловской области «Об особенностях регулирования зе-
мельных отношений на территории Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3150 «О внесении измене-
ний в отдельные законы Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3149 «О внесении измене-
ний в статьи 11 и 12 Областного закона «О Правительстве Свердловской об-
ласти»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3144 «О внесении измене-
ний в Закон Свердловской области «Об оценке регулирующего воздействия 
проектов нормативных правовых актов, экспертизе нормативных право-
вых актов, установлении и оценке применения обязательных требований 
в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3141 «О внесении измене-
ний в законы Свердловской области, регулирующие отношения, связанные 
с перераспределением отдельных полномочий в сфере рекламы»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3147 «О внесении измене-
ний в отдельные законы Свердловской области и признании утратившим 
силу Закона Свердловской области «О сроке полномочий депутатов пред-
ставительных органов, членов выборных органов местного самоуправле-
ния и выборных должностных лиц местного самоуправления муниципаль-
ных образований, расположенных на территории Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3145 «О внесении измене-
ний в статью 6 Закона Свердловской области «О социальной поддержке ве-
теранов в Свердловской области»; 

 О проекте закона Свердловской области № ПЗ-3148 «О внесении измене-
ний в Закон Свердловской области «Об оказании государственной социаль-
ной помощи, материальной помощи и предоставлении социальных гаран-
тий отдельным категориям граждан в Свердловской области»; 

 Об изменениях, внесенных в Программу управления государственной соб-
ственностью Свердловской области и приватизации государственного иму-
щества Свердловской области на 2025 год и плановый период 2026 и 2027 
годов; 

 О даче согласия на безвозмездную передачу в муниципальную собствен-
ность Сысертского муниципального округа объекта государственной соб-
ственности Свердловской области – здания газовой котельной в селе Па-
труши Сысертского района; 

 Об исполнении Закона Свердловской области «Об особенностях регулиро-
вания земельных отношений на территории Свердловской области» в ча-
сти предоставления гражданам, использующим гаражи, являющиеся объ-
ектами капитального строительства, в собственность бесплатно земельных 
участков, находящихся в государственной или муниципальной собственно-
сти; 

 Об исполнении Закона Свердловской области «О технопарках в Свердлов-
ской области»; 

 Об исполнении Областного закона «О туризме и туристской деятельности 
в Свердловской области» в части поддержки и развития внутреннего туриз-
ма; 

 О постановлении Законодательного Собрания Свердловской области от 
20.02.2024 № 1689-ПЗС «О XX областном конкурсе молодежи образова-
тельных и научных организаций на лучшую работу «Моя законотворче-
ская инициатива», посвященном 30-летию законодательной власти Сверд-
ловской области»; 

 О постановлении Законодательного Собрания Свердловской области от 
30.06.2020 № 2610-ПЗС «Об исполнении Закона Свердловской области «Об 
охране здоровья граждан в Свердловской области» в части оказания соци-
альной поддержки медицинским и иным работникам медицинских органи-
заций, фармацевтическим работникам, а также членам семей медицинских 
работников»; 

 О согласовании отзыва и назначения представителей высших органов госу-
дарственной власти Свердловской области в Свердловской областной трех-
сторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений; 

 О внесении изменений в отдельные постановления Законодательного Со-
брания Свердловской области; 

 О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Свердлов-
ской области; 

 О награждении Почетным дипломом Законодательного Собрания Сверд-
ловской области. 

20 мая 2025 года созывается 
Законодательное Собрание 
Свердловской области 
для проведения сорок 
третьего заседания. 

ГОЛОСУЙ ЗА БЛАГОУСТРОЙСТВО СВОЕГО ГОРОДА
 С 21 АПРЕЛЯ ПО 12 ИЮНЯ
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Чтобы каждый 
чувствовал 
заботу

Свердловский 
областной клинический 
психоневрологический 
госпиталь для ветеранов 
войн принял 18 пациентов 
из Тельмановского 
района Донецкой 
Народной Республики. 
Соотечественникам окажут 
специализированную 
медицинскую помощь 
по травматологическому 
и офтальмологическому 
профилям.

Широкий спектр передовых 
методик лечения, доступных 
россиянам бесплатно благодаря 
национальному проекту 
«Продолжительная и активная 
жизнь», позволяет и жителям 
новых регионов нашей страны 
в полной мере восстановить 
здоровье. 

Так, 10 человек уже 
готовят к операциям по 
травматологическому профилю. 
Перед этим их обследуют, 
при выявлении сопутствующих 
заболеваний или подозрении на 
какие-либо патологии проведут 
дополнительную диагностику 
для уточнения диагноза 
и корректировки плана 
лечения. После завершения 
хирургического этапа 
восстановление продолжится 
в реабилитационном отделении.

Восемь жителей Тельманово 
поступили в офтальмологическое 
отделение госпиталя. 

– Мы с глубокой 
ответственностью подходим 
к выполнению задачи по 
оказанию медицинской 
помощи жителям новых 
территорий России. Госпиталь 
готов принимать граждан, 
нуждающихся в медицинской 
помощи, обеспечивая их 
комфортным размещением, 
квалифицированным лечением 
и реабилитацией. Мы делаем 
всё возможное, чтобы каждый 
пациент чувствовал заботу и 
уверенность в завтрашнем дне, – 
отметил начальник госпиталя 
Олег Забродин.

Напомним, что с 2024 года 
Свердловская область взяла 
шефство над Тельмановским 
муниципальным округом 
Донецкой Народной 
Республики. Помощь в 
развитии здравоохранения 
является одним из ключевых 
пунктов соглашения между 
правительством Свердловской 
области и администрацией 
Тельмановского района ДНР. 
Свердловский областной 
госпиталь для ветеранов войн и 
другие медучреждения нашего 
региона активно участвуют в 
реализации этой гуманитарной 
миссии.

све.рф

Лучшие – в КУЛЬТуре
Объявлены лауреаты премии губернатора за выдающиеся достижения в области литературы и искусства

Наталья ШАДРИНА

Глава региона Денис ПАСЛЕР 
подписал указ о награждении 
лауреатов премии губернатора 
за выдающиеся достижения в 
области литературы и искусства 
за 2024 год. Экспертами 
присуждено десять премий.

Сразу шесть проектов, отме-
ченных высокой наградой, при-
надлежат театральной сфере. 
Во-первых, это спектакль «Сказ-
ки Перро» театра «Урал Опера Ба-
лет». Постановка создана по мо-
тивам четырех сказок Шарля 
Перро, музыку к ней написали 
три автора – три молодых компо-
зитора. Премией отмечены арти-
сты балета (Анна Домке, Михаил 
Хушутин) и хореографы-поста-
новщики, среди которых и худо-
жественный руководитель труп-
пы Максим Петров.

– Слово «сказки» не должно 
обманывать: Шарль Перро писал 
не для малышей, просто в сказоч-
ной форме можно точнее гово-
рить о нас самих, живых людях. 
В этих сказках иногда происходят 
жестокие вещи, мы знаем при-
глаженные переводы. В нашем 
балете нет кошмаров, букваль-
ного пересказа тоже, это фанта-
зия по мотивам Перро. И так мы 
в том числе выстраиваем диалог 
с нашей молодой аудиторией, – 
отметил Максим Петров.

Свердловский театр музы-
кальной комедии получил пре-
мию за проект «Театр в горо-
де», поставленный Ниной Чусо-
вой к 300-летию Екатеринбурга 
и 90-летию театра. Помимо ре-
жиссера отмечены дирижер-по-
становщик Борис Нодельман, ав-
тор сценария Елена Обыденнова 
и хормейстер Светлана Асуева.

Свердловский театр драмы 
награжден за спектакль «Любой 
ценой…» – российской премьеры 
одного из самых известных пьес 
короля лондонского вест-энда Те-
ренса Рэттинга. Пьеса переведе-
на самим руководителем театра 
Алексеем Бадаевым, он же вы-
ступил в качестве режиссера-по-
становщика. Кроме Алексея Ба-
даева наградой отмечены арти-
сты спектакля: Борис Горнштейн, 
Константин Шавкунов, Юлия 
Курносова и Юлия Кузюткина.

Также награда присуждена 
Театру балета «Щелкунчик» с по-
любившимся многим спекта-
клем «Петрушка» – новой верси-
ей балета на музыку Игоря Стра-
винского по либретто Алексан-
дра Бенуа. Персонально отмечен 
хореограф-постановщик Пётр 
Базарон.

Среди театров-лауреатов с не 
екатеринбургской пропиской  – 
Нижнетагильский театр кукол, 
заявившийся с постановкой для 
более взрослой аудитории, а 
именно спектаклем-эксперимен-
том по мотивам поэмы Михаи-
ла Лермонтова «Демон». Награ-
да присуждена режиссеру-поста-
новщику Наталье Молокановой, 
художнику-постановщику Еле-
не Белых, хореографу-постанов-
щику Михаилу Лескину и арти-
стам-кукловодам Александру Бе-
лоусову и Никите Летникову.

Также премии губерна-
тора удостоен коллектив 
 каменск-уральского театра «Дра-
ма номер три» за спектакль «Ве-
сталка» по пьесе Николая Коля-
ды, которую он создал по моти-
вам романа уральского писате-
ля Николая Никонова. Отмече-
ны режиссер-постановщик Алек-
сандр Балыков, художник-поста-

новщик Лев Низами, артистки 
Нина Фёдорова и Алёна Федотова.

В музыкальной сфере лауре-
атом стал коллектив Уральско-
го центра народного искусства – 
Уральский народный хор с про-
граммой «От классики до фол-
ка». Премией отмечены: дири-
жер-постановщик Павел Васи-
льев и артисты оркестра Ната-
лия Миндиярова, Галина Яцык и 
Александр Матвейчук.

В категории «Изобразитель-
ное искусство» победу одержал 
Александр Мирошников с кол-
лекцией ювелирных украшений 
«Космический странник».

В области кино пре-
мии губернатора получат 
 художник-а ниматор Диляра 
Сильницкая и писатель, сцена-
рист Александр Кердан за созда-
ние анимационного фильма «Пу-
говица» (Студия анимации ИКЦ).

В основе короткометражного 
мультфильма – история о пуго-
вице с сюртука купца Фёдорова, 
что жил когда-то на Урале. Через 
простой и понятный персонаж – 
Пуговицу – команда проекта по-
гружает зрителя в атмосферу 
прошлого и Урала мастерового.

Также в числе обладателей 
награды – документалисты Ан-

дрей Титов и Наталья Саврас – с 
картиной «Большое небо малой 
авиации» (студия «СНЕГА»).

– Мы очень рады, что вошли 
в число лауреатов премии губер-
натора Свердловской области. 
Кажется, этот фильм рождал-
ся так же тяжело, как сейчас воз-
рождается сама малая авиация, – 
делится с «ОГ» режиссер Наталья 
Саврас.

Картина ранее была отме-
чена призами разных фестива-
лей всероссийского уровня, в том 
числе призом от Российского ар-
хива кинофотофонодокументов 
за фильм, достойный государ-
ственного хранения.

Напомним, что Свердловская 
область стала первым регионом 
России, где в 1996 году по иници-
ативе губернатора были учреж-
дены премии за выдающиеся до-
стижения в области литературы 
и искусства. Награды присужда-
ются за наиболее талантливые, 
отличающиеся новизной про-
изведения, получившие обще-
ственное признание. За историю 
существования премии ее лауре-
атами стали более 500 человек. 
Размер денежного вознагражде-
ния – 200 тыс. рублей.

Сцена из спектакля-лауреата –  Сцена из спектакля-лауреата –  

балета «Сказки Перро»балета «Сказки Перро»

Пруд в парке культуры и помощь детсаду
Более 100 проектов получат финансирование по программе инициативного бюджетирования 

Михаил БАТУРИН

На поддержку проектов 
инициативного 
бюджетирования 
в Свердловской области  
в 2025 году будет направлено  
90 млн рублей. Финансирование 
получат 107 проектов, 
идея реализации которых 
принадлежит самим 
свердловчанам.

«В нашем регионе живут не-
равнодушные и деятельные лю-

ди. К их мнению мы прислуши-
ваемся, а идеи поддерживаем. 
В  этом году направим 90 мил-
лионов рублей на 107 проек-
тов, которые жители разработа-
ли совместно с администрация-
ми. К примеру, в Новой Ляле бу-
дет обустроен веревочный парк. 
Также в этом году юные арамиль-
цы в детсаду №5 «Светлячок» по-
лучат футбольное поле и баскет-
больно-волейбольную площад-
ку. Инициативная группа Тавды 
предложила переделать забро-
шенный бетонный бассейн в го-

родском парке культуры и отды-
ха в декоративный пруд с зоной 
отдыха. И в этом мы тоже помо-
жем», – сообщил в своем Теле-
грам-канале глава региона Денис 
Паслер.

Глава региона отметил, что 
инициативное бюджетирова-
ние – это прекрасная возмож-
ность воплотить в жизнь имен-
но те проекты, о которых мечта-
ют свердловчане, и сфокусиро-
ваться на том, что реально важно.

К примеру, вчера в деревне 
Поварня Белоярского муници-

пального округа была откры-
та площадка для отдыха и до-
суга. Ранее жители были лише-
ны возможности собираться на 
праздники и торжественные ме-
роприятия, проводить ярмарки 
излишков сельхозпродукции, 
организовать коллективный до-
суг. Проект также реализован 
по программе инициативного 
бюджетирования. Теперь на ме-
сте заброшенного участка зем-
ли разбит небольшой уютный 
уголок для отдыха. 
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«Богданович – 

это слаженная команда»
Эксклюзивное интервью «ОГ» с главой города Олегом Нейфельдом

Богданович – одна из активно 
развивающихся территорий 
Свердловской области. 
В течение нескольких 
лет администрация 
муниципалитета продвигает 
концепцию, по которой 
округ должен стать «Детской 
столицей Урала». В ближайшее 
время в Богдановиче 
появится новое здание 
технопарка «Кванториум», 
активно обновляется 
спортивная инфраструктура. 
Также одним из особо 
значимых проектов стало 
строительство собственной 
котельной. Корреспондент 
«Областной газеты» 
Виктория АБДУМУТАЛИЕВА 
пообщалась с главой 
муниципалитета Олегом 
НЕЙФЕЛЬДОМ о том, какие 
еще проекты реализуются 
на территории и что помогает 
ей развиваться. 

– Всегда говорил и говорю, 
что ни на одну нестабильную 
территорию – с точки зрения, 
в том числе политических про-
цессов – программный продукт 
и финансы не придут. О чем я? 
Сегодня Богданович – это сла-
женная команда, в которую вхо-
дят работники администра-
ции, вспомогательных струк-
тур и, конечно, депутатский 
корпус. Капитан нашей коман-
ды – депутат Законодательно-
го Собрания Свердловской об-
ласти Людмила Валентинов-
на Бабушкина. Только вместе и 
при поддержке населения воз-
можно развитие, о котором мы 
и рассуждаем.

В Свердловской области 
вновь стартовало 
голосование за 
благоустройство территорий 
в рамках программы 
«Формирование комфортной 
городской среды» (ФКГС). 
Муниципалитет участвует 
в ней не первый год, растет 
ли активность жителей?

– В самом первом голосова-
нии в 2019 году приняли участие 
около 6 тысяч человек. К 2023 го-
ду это число кратно увеличи-
лось, участниками стали уже 
14 тысяч жителей, а в прошлом 
году  – 17 тысяч. И мы понимаем, 
что если жители не готовы бить-
ся за свою территорию, то эф-
фекта не будет, это мы и стара-
емся донести до людей, тем са-
мым убеждая их активнее голо-
совать. 

Уже несколько лет мы со-
вместно с жителями продви-
гаем благоустройство площа-
ди Мира. Надеемся, что и в этом 
году горожане поддержат оче-
редной этап работ. После завер-
шения будем браться за другие 
проекты. 

Ранее мы за несколько лет 
реконструировали Парк культу-
ры и отдыха. В 2023 году проект 
по комплексному благоустрой-
ству даже вошел в федеральный 
реестр лучших практик и проек-
тов благоустройства Минстроя 
России. Парк и правда получил-
ся неплохой, кроме того, каж-
дый год мы дополняем его раз-
личными аттракционами, ак-
тивностями. 

Парк востребован, с пятни-
цы и в выходные он работает 
практически круглосуточно: де-
ти с удовольствием катаются на 
скейтах. Возрастные жители по 
утрам занимаются здесь заряд-
кой. Все крупные мероприятия 
проходят сегодня в Парке куль-
туры и отдыха – и День города, 
и День Победы... То есть весь лет-
ний период он активно работа-
ет. Зимой парк немного затиха-
ет, но здесь появляются и каток, 
и горки, а в вагоне 20-25 дней ра-
ботает резиденция Деда Моро-
за – заходит на ура. 

Богданович – детская 
столица Урала: как сейчас 
развивается концепция. 
Каких достигли результатов 
и что предстоит?

– За время старта мы достиг-
ли узнаваемости, даже пред-
ставили эту концепцию пре-
мьер-министру Михаилу Мишу-
стину. Богданович наравне с Мо-
сквой, Уфой и Великим Новгоро-
дом прошел в финал Всероссий-
ского конкурса «Столица детско-
го туризма» и достойно борол-
ся за звание. Мы также стали по-
бедителями Всероссийского кон-

курса «Города для детей» в номи-
нации «С заботой о будущем». 

Работы еще много, но вектор 
задан верный. Нам еще предсто-
ит увидеть, как начнется строи-
тельство нового жилья, чтобы 
наши дети, закончив обучение 
в техникумах и вузах, возвраща-
лись в родной город жить, рабо-
тать и строить здесь семью. 

Сегодня мы в целом стара-
емся затачивать инфраструкту-
ру под запрос населения. И при 
достижении определенных по-
казателей, я надеюсь, на наc нач-
нут обращать внимание люди, 
которые устали от городской су-
еты, пробок и прочего. На мой 
взгляд, сегодня воспитывать де-
тей намного проще и эффек-
тивнее в таких муниципали-
тетах, как Богданович: у нас все 
в шаговой доступности.

Сегодня порядка 10-15% на-
ших выпускников – подтверж-
денные медалисты. Местные ре-
бята регулярно участвуют во все-
возможных олимпиадах и ста-
новятся победителями и призе-
рами. По итогам этих олимпиад 
дети поступают в столичные ву-
зы. То есть уровень образования 
достаточно высокий. Воспитан-
ники Детской школы искусств 
активно участвуют в жизни го-
рода, они постоянно выступают 
на различных мероприятиях, 
практикуются. Про спорт уже 
упоминал и повторюсь, что се-
годня нам есть под кого готовить 
эту инфраструктуру: наши бок-
серы, например, являются чем-
пионами России, покоряют вы-
соты наши мальчишки-футбо-
листы. Поэтому в  Богдановиче 
есть потенциал.

Не первый год реализуется 
программа комплексного 
развития сельских 
территорий. Насколько в 
целом оцениваете результаты, 
как относятся жители?

– Очень интересная програм-
ма. Она действительно дает воз-
можность обустраивать на сель-
ских территориях точки притя-
жения, многофункциональные 
спортивные площадки. Сегод-
ня мы активно принимаем в ней 
участие. Только в прошлом году 
в муниципалитете было реали-
зовано 8 проектов, жители очень 
довольны. Совместными усили-
ями мы сделали тротуар по цен-
тральной улице в селе Гарашкин-
ское, оборудовали новое улич-
ное освещение в селе Черноко-
ровское. Также появились две но-
вых детских и четыре волейболь-
но-баскетбольных площадки.

В этом году планируем уста-
новить в селах еще три спортив-
ных площадки для волейбола и 
баскетбола, также оборудовать 
детскую площадку в Кунарском 
и заменить оборудование в Чер-
нокоровском. 

Конечно, нам бы хотелось по-
участвовать в программе ком-
плексного развития сельских 
территорий с более масштабны-
ми проектами, но на их подготов-
ку требуется больше времени. Бу-
дем стремиться. Кроме того, мы 
успешно участвуем в инициатив-
ном бюджетировании. В этом го-
ду планируется реализовать про-
екты жителей села Троицкого, 
которые хотели бы увидеть у об-
новленного ранее ДК сцену и 
воркаут-площадку.

Очень радует, что население 
активно включается в работу. 
К тому же есть мнение, что к объ-
ектам, в которые люди вложи-
ли свою копейку, они будут от-
носиться бережнее. Я думаю, что 
это правда, и сегодня площадки, 
оборудованные в рамках иници-
ативного бюджетирования, дей-
ствительно продолжают жить. 

Очень важно создавать ком-
фортные условия жизни в селах. 
Человеческий, трудовой ресурс – 
основополагающее любого рабо-
чего процесса. И нам бы хотелось, 
чтобы села дальше развивались, 
перерождались, чтобы людям хо-
телось здесь жить, поскольку, кто 
бы что ни говорил, но это в том 
числе залог нашей продоволь-
ственной безопасности. Подоб-
ные программы дают новый им-
пульс развитию территорий или 
как минимум позволяют удер-
живать численность населения. 

Вы некогда упоминали, 
что муниципалитет можно 
считать «огородом» 
Свердловской области. 
Как агропромышленный 
комплекс Богдановича живет 
в современных реалиях и что 
помогает ему развиваться?

– Ему однозначно помогает 
развиваться региональная и госу-
дарственная поддержка. Напри-
мер, в прошлом году 20-летний 
Владимир Чечулин из Каменно-
озёрского получил грант в кон-
курсе «Агростартап». В течение 
пяти лет он планирует приобре-
сти технику для заготовки кор-
мов, а также животных, и увели-
чить тем самым стадо до 80 голов. 

В конце прошлого года фер-
ма Андрея Кунникова была при-
знана лучшей среди крестьян-
ско-фермерских хозяйств Сверд-
ловской области, в награду за это 
глава хозяйства получил трак-
тор. До 2020 года фермер зани-
мался выращиванием картофе-
ля, после сменил направление 
работы, и сейчас успешно разво-
дит крупный рогатый скот мо-
лочного направления.

Что еще можно сказать о на-
ших предприятиях? Для нача-
ла отмечу, что у нас 6 стабиль-
ных сельхозпредприятий, 60 кре-
стьянско-фермерских хозяйств и 
5 кооперативов. Уральский сви-
нокомплекс «Сибагро» обеспечи-
вает 70% рынка всей мясной про-
дукции Свердловской облас ти. 
НП «Искра» входит в десятку по 
надоям на одну фуражную коро-
ву (дойная корова, которая полу-
чает дополнительный фураж.  – 
Прим. «ОГ» ).

Кроме того, недаром мы про-
водим гастрофестиваль «На кар-
тошку». У нас сегодня действу-
ет шесть сельхозпредприятий, 
и  Богданович выращивает по-
рядка 60% картофеля от общей 
массы по региону. 
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Сейчас идет реализация 
нескольких крупных 
проектов в сфере спорта. 
Можете рассказать, на какой 
стадии работы и какое место 
отводится в муниципалитете 
спорту в целом? 

– В прошлом году мы зашли в 
проект по строительству нового 
спорткомплекса «Родина». Он бу
дет располагаться в северной час
ти города. 

Сейчас подрядчики 

завершают 

возведение стен 

здания площадью 

4,1 тыс. кв. метров, 

в процессе также 

устройство кровли. 

Реконструируем центр спортив
ной подготовки, здесь уже актив
но идут внутренние работы.

В прошлом году мы также на
чали обновление Центрально
го стадиона в южной части го
рода, это объект 70х годов по
стройки, так что работы были 
необходимы. Сейчас он частич
но функцио нирует, и мы уже мо
жем видеть эффект от проделан
ной работы. Сегодня детишки за
нимаются на беговых дорожках, 
недавно завершили работы по 
благо устройству футбольного 
поля, где также уже можно уви
деть наших ребят и взрослых.

Сейчас мы реализуем вто
рой этап проекта – это строи
тельство BMXтрассы для вело
сипедов, которая должна позво
лить нам проводить как мини
мум этап Кубка России. Ни в Тю
мени, ни в Челябинске, ни в Ека
теринбурге таких трасс нет. Да, 
это определенное новшество, 
но мы видим, что и интересы на
ших детей меняются. Кроме то
го, это олимпийский вид спорта, 
думаю, что нужно идти в ногу со 
временем. 

Также запланирован третий 
этап реконструкции, который 
будет включать в себя обновле
ние ограждений, системы видео
наблюдения и частично освеще
ния. Общая стоимость проекта на 
сегодняшний день уже составила 
порядка 200 млн рублей. Я пред
полагаю, что на третий этап по
требуется еще около 50 млн. 

Богдановичу в целом есть чем 
гордиться в сфере спорта: наши 
футболисты – мальчишки 1112 
лет – чемпионы России. В про
шедшей не так давно в Екатерин
бурге эстафете «Весна Победы» 
наши «старички», как я их назы
ваю, забрали первое место среди 
ветеранов. Среди команд обще
образовательных учреждений 
региона мы взяли второе и пятое 
места, тоже достаточно неплохой 
результат для Богдановича. 

Как на территории 
муниципалитета реализуется 
нацпроект «Культура»?

– Эта президентская програм
ма является частью проекта «Се
мейные ценности и инфраструк
тура культуры» и входит в нац
проект «Семья», на сегодняшний 
день позволяет создать уникаль
ные коллективы из творческих 
и образованных людей, обеспе
чивая их достойными зарплата
ми, и обучать их. Это, в свою оче
редь, дает возможность разви
вать культуру, как в городе Бог
дановиче, так и в сельской мест
ности.  Кстати, наш художествен
ный руководитель Барабинского 
СДК Оксана Еремеева стала луч
шим работником сельских уч
реждений культуры в 2024 году 
в области.

Что касается материальной 
базы, то могу сказать, что в этом 
направлении за последние два 
года сделано очень много. Мы 
возобновили работу Домов куль
туры практически на всех сель
ских территориях, где была воз
можность отремонтировать уч
реждения. Сегодня один из про
блемных вопросов – это, конеч
но, наш Деловой и культурный 
центр (бывший Дворец культу
ры огнеупорщиков). Сейчас мы 
разрабатываем проект, и наде
юсь, что получим финансиро
вание на работы, после чего нам 
удастся провести капитальный 
ремонт учреждения. Очень хоте
лось бы оставить здание в пер
возданном виде, каким построи
ли его наши предки. Не видя уч
реждения, конечно, сложно по
нять всю его ценность. Меня 
больше всего поражает, что оно 
построено в конце 40х – начале 
50х годов, когда только закончи
лась война, и люди делали такую 
красоту: с лепниной, с фресками. 
Все это однозначно нужно сохра
нить для наших потомков, чтобы 
в будущем они тоже смогли уви
деть, как строили в те времена. 

Кроме того, обновление 
ДиКЦ хорошо впишется в общую 

концепцию благоустройства на
шей центральной площади Ми
ра. Здесь в целом расположены 
достаточно интересные здания, 
в прошлом году был отремонти
рован наш политехникум, полу
чилось замечательно, с сохране
нием архитектурного стиля.

Также в рамках нацпроек
та осуществлялись ремонты би
блиотек. Рад, что снова становит
ся модно читать «живые» книги, 
а не сидеть в телефонах, ведь все 
наше детство прошло с книгами. 
У нас в Ильинском сельском До
ме культуры прошло и откры
тие Всероссийского виртуально
го концертного зала.

А еще у нас сейчас идет воз
ведение Каменноозёрского сель
ского Дома культуры. 

Нельзя не затронуть проекты 
в сфере образования. 
Как сегодня продвигается 
строительство здания 
«Кванториума»?

– Нас немного подвел под
рядчик: в прошлом году мы за
ключали контракт на строитель
ство центра под ключ, и подряд
ная организация очень долго за
нималась разработкой проекта. 
К сожалению, сейчас мы вынуж
дены повторно объявлять торги, 
будем заключать контракт с но
вым подрядчиком. 

К концу года 

рассчитываем 

получить новое 

высокотехнологичное 

здание площадью 

1 200 квадратных 

метров, а в следующем 

– заняться переездом 

из текущих 

помещений.

Сам «Кванториум» уже актив
но работает, на выделенные сред
ства в прошлом году мы приоб
рели все необходимое оборудо
вание, которое располагается на 
базе Центра детского творчества 
«Креатив». Сегодня здесь уже за
нимается больше 250 детей, и мы 
просто не можем принять боль
ше, хотя есть желающие. Ребята 

очень быстро включились в ра
боту, они уже участвуют в раз
личных техничес ких выставках. 
Поэтому технопарк действитель
но очень востребован, и мы ра
ды, что наш депутат Людмила 
Бабушкина продвинула идею его 
появления в муниципалитете на 
региональном уровне.

Конечно, площади не соот
ветствуют тем требованиям, ко
торые предъявляются к «Кванто
риуму», поэтому мы очень ждем 
строительства отдельного зда
ния.  

К тому же изначально идея 
открыть технопарк стояла бо
лее широко. У нас на террито
рии сегодня почти во всех шко
лах оборудованы «Точки роста», 
мы очень плотно работали по 
этой программе, каждый год от
крывалось 34 центра (всего рабо
тает 15). И я хотел бы в дальней
шем видеть «Кванториум» как 
учебнометодическое объедине
ние, которое в том числе занима
лось бы кураторством «Точек ро
ста» на территории и их доосна
щением в ногу со временем. 

Какие еще значимые проекты 
реализуются в сфере 
образования?

– У нас проходят ремонты 
школ, в основном все учебные за
ведения были построены в 60х 
– начале 70х годов. Есть и те, ко
торые функционируют с 50х го
дов, и конечно, здания требуют 
обновления. 

Кроме того, в рамках феде
рального проекта «Успех каждо
го ребенка» нацпроекта «Образо
вание» было обустроено три ста
диона в городских школах и один 
спортзал в Волковской СОШ. Что 
это дает? В первую очередь, это 
новый импульс развития школ. 
Ведь модернизация спортивных 
площадок при школах – это про
цесс обновления и улучшения су
ществующих объектов с учетом 
современных требований и по
требностей. 

Сейчас мы с подрядчиками 
обсуждаем проект пришкольно
го стадиона в селе Байны, кото
рый будем обустраивать в этом 
году. Ранее здесь же мы провели 
благоустройство по программам 
«Формирование комфортной го
родской среды», инициативно
го бюджетирования и комплекс
ного развития сельских террито
рий. Через несколько лет мы пла
нируем провести капитальный 
ремонт местной школы.

Сегодня мы также плотно со
трудничаем с руководством Бог

дановичского политехникума. 
За последние несколько лет была 
проделана большая работа, в том 
числе в части ремонтов. Сначала 
обновили кровлю общежития, 
потом полностью отремонтиро
вали фасады. Сейчас идут рабо
ты внутри здания: капитально 
ремонтируются все инженерные 
коммуникации. Задача – создать 
условия, чтобы принимать до 
300 ребят с других территорий. 

На ваш взгляд, в каком 
направлении должен дальше 
развиваться муниципалитет?

– Малые города сегодня не
обходимо перестраивать, пере
вооружать. Дело в том, что про
изводство сегодня не в больших 
городах, они по большому сче
ту являются потребителями. По
этому считаю, чтобы развива
лась экономика страны, нужно 
продвигать малые города. Для 
этого и реализуются и неболь
шие проекты, и достаточно, каза
лось бы, крупные для Богданови
ча. Но в наш город верит депутат 
территории, председатель Зако
нодательного Собрания Сверд
ловской области Людмила Ба
бушкина. Людмила Валентинов
на прикладывает немало усилий 
для выделения дополнительно
го финансирования муниципа
литету. И упомянутые мной вы
ше проекты тому доказатель
ство. 

К слову, перед городом сто
ит еще одна первостепенная за
дача – строительство жилья. Мне 
кажется, что часть выпускников, 
которые хотят двигаться, разви
ваться, с удовольствием бы пое
хали в новую квартиру под кон
кретное предприятие и начали 
работать у нас на территории. На 
всех наших предприятиях сегод
ня открыто 1 600 вакантных ра
бочих мест. В большинстве своем 
это высокотехнологичные про
изводства. Они небольшие, но 
практически все наши предпри
ятия – это новые организации 
с современным оборудованием. 

Сейчас у нас появился за
стройщик. Земельный участок 
отторговали, надеемся, что в бли
жайшее время строители вый
дут на площадку. Рассчитываем 
в скором времени получить пер
вые два дома – 6 тысяч квадрат
ных метров. В Богдановиче сегод
ня есть земельные участки, кото
рые зарезервированы под стро
ительство жилья, под обустрой
ство целых микрорайонов, и у 
нас всё еще впереди.

В рамках второго этапа проекта благоустройства площади Мира был создан классический парк 
с ротондой, установлены лавочки и обустроена дорожно-тропиночная сеть
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В Парке культуры и отдыха особой популярностью пользуется вагончик, особенно востребован 
он становится зимой, когда здесь открывают резиденцию Деда Мороза
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Выбор за жителями
В Арамили определяют парк для благоустройства

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Свердловской области 
продолжается рейтинговое 
голосование в рамках 
федерального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды», 
национального проекта 
«Инфраструктура для жизни». 
В Арамильском городском 
округе на выбор жителей 
в этом году отданы два проекта: 
парк «Левобережье», который 
планируется разместить 
на территории, прилегающей 
к парку «Арамильская 
слобода», и парк «Авиатор».

Парк «Левобережье»

Как и следует из названия, 
место под будущий парк распо
лагается на берегу реки Исети. 
Авторы проекта ставят основ
ной задачей переосмысление 
функций и потенциала терри
тории. Здесь планируется обу
строить прогулочную зону, ме
сто для проведения обществен
ных мероприятий с амфитеа
тром и небольшой сценой. Так
же предусмотрено оборудова
ние спортивных площадок, в 
том числе баскетбольной, и не
сколько детских зон. Благо
устройство планируется прово
дить, не затрагивая имеющийся 
природный ландшафт, то есть 
деревья будут сохранены. Ме
ста для отдыха и занятий спор
том будут ориентированы на 
жителей различных возраст
ных групп.

– Мы знаем, как важна эта 
территория – для нас и наших 
детей. Ведь здесь запланирова
ны детские площадки, спортив
ные площадки и другие места 
отдыха, где мы с вами сможем 
созерцать красоту природы и 
получать от этого удовольствие. 
Мы призываем вас сделать свой 
выбор в пользу парка «Левобе

режье», это примыкающая тер
ритория к парку «Арамильская 
слобода»! – говорит председа
тель местной общественной па
латы и куратор проекта Ана-
стасия Климина.

Парк «Авиатор» 

В прошлом году террито
рия попала в число 20 участ
ников Всероссийского конкур
са лучших проектов создания 
комфортной городской среды 
от Свердловской области. Не
смотря на усилия администра
ции, их всё же немного не хва
тило для получения федераль
ной поддержки, поэтому идее 
дают еще один шанс.

Территория располагается в 
районе «Гарнизон» города Ара
мили, в непосредственной бли
зости к местному авиаремонт
ному заводу. Выбор места не 
случаен, по задумке, это позво

лит увековечить память о под
виге местных жителей, трудив
шихся на предприятии во вре
мена Великой Отечественной 
войны.

Планируется, что парк станет 
точкой притяжения для всех со
циальных групп населения, ту
ристов и гостей города, где мож
но будет также проводить разно
образные мероприятия. Проект 
предусматривает организацию 
досуга для всех категорий граж
дан. Здесь появятся разнообраз
ные спортивные зоны: баскет
больная площадка (которую в 
зимний период хотят переобо
рудовать под корт), скейтпарк, а 
также площадки для детей раз
ных возрастов. Создание зоны 
фудкорта по задумке автора так
же поможет развитию в горо
де предприятий малого бизнеса. 
Также в парке планируется разме
щение тематических объектов –  
самолетов.

– «Авиатор» – это дань на
шим землякам, работавшим 
на Арамильском авиаремонт
ном заводе в годы Великой Оте
чественной войны. В ночное 
время парк будет красиво под
свечиваться огнями. Он не толь
ко функционален, но и привле
кателен. Сегодня в Арамили нет 
городских парков, и этот проект 
станет стартапом развития го
родской инфраструктуры, – от
мечает депутат Арамильской 
думы и куратор территории 
Анастасия Соловьёва. 

Она напомнила, что в рам
ках нацпроекта уже благо
устроены более 1  700 террито
рий, в том числе благодаря ак
тивности жителей. И очень важ
но принимать участие в голо
совании, чтобы в городе появи
лось новое современное обще
ственное пространство. 

Реализация проекта парка «Левобережье» позволит обустроить в городе красивую набережную

Великие органы мира услышали 
в Сухом Логе
Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В муниципальном органном 
зале Сухого Лога состоялся 
последний органный концерт 
в рамках первого концертного 
сезона. 16 мая здесь выступил 
органист Свердловской 
филармонии Тарас БАГИНЕЦ, 
представивший слушателям 
звучание трех выдающихся 
исторических органов Европы. 
Проведение муниципальных 
концертов стало возможным 
с появлением в филармонии 
мультимедийного органа, 
вобравшего в себя голоса 
и акустику величайших 
инструментов мира.

Мультимедийный орган 
«MIXTUUR» соединяет в себе 
мировые достижения в исто

рии органного исполнитель
ства и самые передовые циф
ровые технологии. В нем со
браны звуки 24 великих ор
ганов, находящихся в разных 
европейских церквях и собо
рах. Гости концерта в Сухом 
Логе смогли познакомиться 
со звучанием трех инструмен
тов: так слышат их посетители 
храмов.

Баховский орган из Арнштад
та (Германия) построен в начале 
XVIII века. Инструмент был одо
брен 18летним Иоганном Се-
бастьяном Бахом, для которого 
Арнштадт стал первым местом 
работы в качестве титулярного 
органиста. Именно для этого ор
гана Бах написал многие из сво
их выдающихся произведений, 
включая легендарную Токкату 
ре минор.

Орган базилики СенМак
сименлаСентБом (Франция)  – 
один из немногих исторических 
инструментов, уцелевших по
сле Французской революции. По 
преданию, его спасла «Марселье
за», сыгранная перед революци
онерами. Базилика построена на 
месте, где, как считается, погребе
на Мария Магдалина. В звучании 
этого инструмента гости услы
шали музыку Луи Маршана.

«Красный гигант» из Роттер
дама (Нидерланды) является са
мым крупным в Европе органом 
с чисто механической системой 
управления. Орган установлен 
в церкви Святого Лоуренса. Из
за впечатляющего темнокрас
ного корпуса его иногда называ
ют «Красным гигантом». Инстру
мент стал символом культур
ного возрождения Роттердама. 

На нем Тарас Багинец исполнил 
произведения французского ор
ганиста XX века Жана Алена.

Напомним, что Сухоложская 
детская музыкальная школа, 
где проходят концерты мульти
медийного органа, – одна из 
14  площадок региона, участву
ющих в инновационном проек
те Свердловской филармонии 
«Муниципальный органный 
концертный зал». Программа 
была представлена в резиден
ции губернатора Свердловской 
области и на Международной 
выставкефоруме «Россия» в Мо
скве как достижение Свердлов
ской области в год ее 90летия.

Подробности о том, как прошел 
заключительный концерт сезона, 
читайте в ближайших  
номерах «ОГ».

ГЛАВНЫЕ  
НОВОСТИ

Асбест

– В Асбесте стартовал важный 
проект по ремонту тепловых 
сетей. В рамках муниципальной 
программы «Развитие 
жилищно-коммунального 
хозяйства и повышение 
энергетической эффективности 
в Асбестовском муниципальном 
округе до 2027 года» 
заключено соглашение с 
министерством энергетики 
и ЖКХ о предоставлении субсидии 
из федерального и областного 
бюджетов. Будет выполнен 
капитальный ремонт участка 
тепловых сетей диаметром 700 мм 
от РК-2 по улице Плеханова. 
Общий объем финансирования – 
23 352,23 тыс. руб., в том числе: 
федеральный и областной 
бюджеты – 16 346,60 тыс. руб.; 
муниципальный бюджет – 7 005,63 
тыс. руб. Срок выполнения работ – 
до 1 сентября 2025 года,– сообщила 
глава Асбеста Наталья Тихонова.

Малышева

– В Доме детского творчества 
прошло торжественное 
закрытие муниципального 
этапа Всероссийской военно-
патриотической игры «Зарница 
2.0». На нашей территории 
этот масштабный проект 
был реализован впервые. 
Над организацией и проведением 
игры трудилась большая команда, 
которая прорабатывала каждый 
этап, координировала команды, 
держала связь с областным 
штабом. Благодарю отдел 
образования администрации 
Малышевского МО, Дом детского 
творчества, Дворец спорта «Рубин», 
педагогов образовательных 
учреждений, а также членов 
Союза общественных организаций 
«Единство и сила», участников СВО 
и Героя России Дмитрия Ерёмина 
за большую проделанную 
работу, – поделилась в своем 
телеграм-канале глава Малышева 
Мария Рубцова.

Рефтинский

– В администрации начала работу 
выставка работ художника, 
профессора Уральского 
государственного архитектурно-
художественного университета 
Маргариты Чинцовой. 
Ее творчество известно 
далеко за пределами России. 
На выставке представлены 
живописные работы в жанрах 
пейзажа и натюрморта, которые 
позволяют зрителям насладиться 
красотой окружающего 
мира через призму таланта 
автора. Спешите посетить! 
Выставка будет работать 
до 26 мая, – пригласила 
земляков глава Рефтинского 
Наталья Мельчакова.

Михаил БАТУРИН, 
по материалам страниц 
глав муниципалитетов 
в соцсетях 
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Если весна ранняя…
О погоде, рассаде, народных приметах и видах на урожай 

Ирина КЛЕПИКОВА

На старте дачного сезона 
специалисты-уральцы 
из разных сфер, имеющих тем 
не менее прямое отношение 
к работам на земле, провели 
пресс-конференцию и ответили 
на самые актуальные вопросы 
садоводов и огородников Урала.

Конечно, начали с погоды, 
ведь любые значительные по-
годные отклонения так или ина-
че влияют на урожай. А «отклоне-
ния» нынче были.

– Весенние процессы нача-
лись раньше обычного на три не-
дели, – говорит начальник отде-
ла агрометеорологии Уральско-
го управления по гидрометеоро-
логии и мониторингу окружаю-
щей среды Людмила Саваринюк. 
– 13 марта потеплело, началось 
активное таяние снега. Зато в 
апреле снежный покров неодно-
кратно устанавливался. Самый 
теплый день – 22 апреля: темпе-
ратура поднималась до плюс 23-
26 градусов, самый холодный – 17 
апреля: всего 4-6 градусов днем. 
В  отдельных районах доходило 
даже до – 7 градусов, что, конечно, 
могло повредить отрастающую 
зелень, ведь только-только нача-
ли набухать почки, распускаться 
листья. Частые осадки сдержива-
ли и процесс поспевания почвы, 
она была переувлажнена. Что нас 
ждет? Май в целом будет в пре-
делах нормы по температуре и 
осадкам, но будут и дожди, и по-
тепление, а потом снова дожди, 
поэтому посевную кампанию 
на участках надо проводить при 
каж дом удобном случае. Что на-
зывается – «ловить момент»…

По сообщениям читателей 
«ОГ», уральских садоводов, они 
так и делают. В зависимости от 
погодных условий работают ли-
бо на открытом грунте, либо в 
теп лицах. Для тех же, кто при-
позднился или еще новичок в 
дачных работах, нелишни сове-
ты по покупке семян и посадоч-
ного материала.

– Когда вы обращаетесь к про-
давцу с просьбой о покупке се-
мян, вы прежде всего должны по-
интересоваться наличием доку-

ментов, необходимых в этом слу-
чае, – советует заместитель ру-
ководителя Уральского межре-
гионального управления Рос-
сельхознадзора Татьяна Па-
трушева. – Магазин или прода-
вец должны иметь документы на 
сор товые и посевные качества се-
мян, «паспорта семян». Согласно 
им, семена должны быть вклю-
чены в Государственный реестр 
сортовых семян и должны прой-
ти карантинно-санитарный кон-
троль (чтобы подтвердить отсут-
ствие сорных включений). Если 
же с предоставлением докумен-
тов возникают проблемы или за-
минки, уже стоит задуматься: на-
до ли покупать семена здесь. И, 
конечно же, мы с коллегами вся-
кий раз советуем отдавать пред-
почтение отечественным сортам, 
отечественной селекции семян…

И вот семена приобретены, 
рассада готова к высаживанию. 
Как сказалась (или скажется) ны-
нешняя погода на весенних рабо-
тах в саду? А что, несмотря на по-
годные сюрпризы, должно идти 
своим чередом?

– Все-таки мы живем в уни-
кальном климате, – с улыбкой 
говорит заведующий кафедрой 
овощеводства и плодоводства 
УрГАУ кандидат сельскохозяй-
ственных наук Михаил Карпу-
хин. – Коллеги не дадут соврать, 
есть даже примета: если весна 
началась рано, то… поздно за-
кончится. Да, нынче она пришла 
на три недели раньше, но тем-
пературные качели продолжа-
ются и сейчас. Конечно, погода 
сказывается. Уже цветут косточ-
ковые – слива, абрикос, вишня. 
Они перекрестно опыляющие-
ся, а из-за температурных каче-
лей пчела не летит, опыление 
задерживается…

И всё же зима была теплой, 
растения перезимовали хорошо, 
заморозков нет. Значит, урожай 
должен быть обильный. Един-
ственно – проблемы могут воз-
никнуть у тех, чьи садовые участ-
ки находятся в низинах: там хо-
лодные массы застаиваются и 
повреждают цветочные почки. 
В этом случае мы всегда советуем 
садоводам – выращивать моро-
зобойные культуры на высоком 

штамбе и высаживать растения 
на пригорке, повыше. 

Есть и другие народные при-
меты, которые сигнализируют, 
для каких садовых работ пришла 
пора. Например, уже дождевой 
червь вылезает из верхнего слоя 
почвы – значит, влаги в ней до-
статочно. Сейчас – самый опти-
мальный срок посадки плодовых 
и ягодных культур: влага есть, но 
нет высокой температуры, жары.

Что касается овощей, вла-
дельцы садовых и огородных 
участков уже посеяли морковь, 
зеленные культуры. Наступает 
срок для других – свекла, лук-се-
вок, горох. В этих условиях у 
них хорошо развивается кор-
невая система. Если садить поз-
же, таких благоприятных усло-
вий для корневой системы уже 
не будет. А вот картофель лучше 
садить чуть позже: температу-
ра почвы должна быть не мень-
ше + 8 градусов. И опять же нам 
в помощь  – народные приметы: 
сережки на березе. Интересней-
шее дерево – береза, она начина-
ет распускаться при температу-
ре почвы + 7 градусов. Вот вам и 
ориентир для посадки картофе-
ля. Раньше нельзя – произойдет 
его израстание.

В теплице же, можно сказать, 
для всего пришла пора. Это за-
щищенный грунт, там почва уже 
прогрелась при солнечных днях. 
Разве что опять же владельцам 
участков в низинах стоит быть 
осторожнее и помнить: холод 
действует на растения как яд; за-
морозок – и всё чернеет, погибает. 
Но низины – это все-таки отдель-
ные ситуации. Для абсолютно-
го большинства уральских садо-
водов – совет: в теплицах всё вы-
саживаем, высеваем. Пора! Ина-
че рассада перестоит: одревесне-
вает стебель – и растение начнет 
быстро стареть…

Еще кандидат сельскохозяй-
ственных наук Михаил Карпу-
хин напомнил об опасениях са-
доводов в нынешнюю теплую 
и малоснежную зиму: «Помни-
те, мы переживали, что будет ма-
ло влаги, но – всё компенсирова-
лось». А потому, по наблюдениям 
Михаила Карпухина, нынче ви-
ды на урожай хорошие.
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Сорта-новинки? Не более  
пяти процентов на участке!
Какие тенденции сегодня на садоводческом рынке? На что повысился 
спрос владельцев дачных участков? Какие новинки могут предложить 
садоводам и огородникам селекционеры? Об этом рассказывает 
заведующий кафедрой овощеводства и плодоводства УрГАУ кандидат 
сельскохозяйственных наук Михаил КАРПУХИН:

– Очевидно, что возрастает интерес к нашим, уральским сортам 
и гибридам. И в этой связи с гордостью могу сообщить, что в Уральском 
аграрном университете в год его 85-летия открыта лаборатория, где мы 
ускоряем селекцию. Получаем гибриды в два раза быстрее. Например, 
нынче, в Год защитника Отечества, вывели новый гибрид томата – «Снаряд». 
Немного вытянутый, холодостойкий, адаптированный к уральским 
климатическим условиям – как уже ставшие популярными «Наставник», 
«Наслаждение». Среди огурцов был очень популярен «Колян» – теперь 
появились интересные гибриды «Нежный», «Олимпиец». У огурцов по 
определению не может быть холодостойких сортов, зато за счет своей силы 
роста они лучше реагируют на стрессовые ситуации. 

ПРИГЛАШАЮТ САДОВОДОВ

В этом году, кроме того, мы отдаем на регистрацию четыре сорта 
озимого чеснока (холодостойкие, 5-6 крупных зубчиков), на подходе – два 
сорта редиса: Уральский и не стрелкующийся (ни при каких условиях!) 

В целом в последние годы увеличился спрос на декоративные растения: 
кустарники и цветы. Снова много стали выращивать картофеля. Есть интерес 
к новым для Урала плодово-ягодным культурам. Например, уральцы стали 
выращивать абрикос. Да, это полудикие сорта, «дички», плоды мелкие, но 
сладкие. 

Садоводы вообще любят новые сорта. Как новинка – сразу спрос. И это 
правильно. Пробовать нужно всё и выбирать для себя лучшее, наиболее 
подходящее. Единственное, о чем мы всегда напоминаем: на участке должно 
быть не более пяти процентов новинок, 95 процентов – сорта проверенные, 
которые дадут гарантированный урожай. Сегодня очень много зазывающей 
рекламы, и новинки стоят порой втридорога, но не факт – что урожай будет 
качественным. Например, замечено: у кабачков при «переходе» из одной 
климатической зоны в другую не завязываются цветки, один пустоцвет, так 
как на родной для себя территории они росли, как мы говорим, «на длинном 
дне», а на Урале он короткий. И это надо непременно учитывать. 

В целом же – пробуйте, экспериментируйте и делитесь с нами своими 
впечатлениями о новинках. 

Подготовила Ирина КЛЕПИКОВА

Сортов – множество, но выбирайте их внимательно, осмотрительно

Как быть  
с растительным мусором?
Это вечный вопрос садоводов по весне. Еще памятны времена, когда 
уральцы, прибравшись в садах-огородах, сжигали мусор. В последние 
годы с этим стало строже. 
– Да, нынче, как и все последние годы, введен ранний противопожарный 
режим: весна была ранняя, – говорит председатель Свердловского 
регионального отделения Союза садоводов России Надежда Локтионова. – 
Что можно и нужно делать с растительными отходами? Первый способ – на 
территории садоводческого товарищества организуется их отдельный сбор 
и вывоз (ни в коем случае нельзя смешивать это с бытовыми отходами). День 
вывоза, вопрос оплаты услуги – всё это решается коллегиально.

Второй способ, хорошо известный садоводам, – компостирование.
Кроме того, напомню: СНТ отвечает и за территорию на расстоянии 

10 метров от границ садового товарищества, если оно соседствует с лесным 
массивом. Здесь тоже должно быть прибрано – убран мусор, валежник.. 

Уральский аграрный университет, Уральская школа садоводства 
и огородничества весь май, каждую неделю по пятницам и субботам, 
проводят выставки-продажи «Достижения науки – садоводам Урала». 

На каждой выставке в продаже:
 семенной картофель, удобрения
 саженцы плодово-ягодных культур
 рассада овощных и цветочных культур
 садовые и комнатные растения 

Выставки-продажи работают 

с 10:00 до 16:00
 
16-17, 23-24, 30-31 мая 

по адресу: Екатеринбург, ул. Тургенева, 23, корп. 4. (Вход свободный)
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Мы продолжаем рубрику, 
в которой специалисты 
Госюрбюро отвечают 
на наиболее 
злободневные вопросы 
свердловчан.

В Госюрбюро обратился 
заявитель, который попросил 
разъяснить, обязан ли он 
платить за коммунальные 
услуги, если дом, в котором 
он проживает, признан 
аварийным и подлежащим 
сносу.

Разъясняет 
главный специалист 
Госюрбюро 
Владимир ДОЛМАТОВ:

– Законодательство не связы-
вает факт признания жилого по-
мещения непригодным к прожи-
ванию с освобождением жиль-
цов такого дома от внесения ими 
платы за содержание жилья и 
платы за коммунальные услу-
ги. Признание дома аварийным 
и подлежащим сносу не свиде-
тельствует о факте непрожива-
ния в нем жильцов, о расторже-
нии в отношении занимаемых 
квартир договоров социального 
найма.

Государственное юридическое бюро по Свердловской области 

БЕСПЛАТНАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ

тел. 8 (343) 227-31-99

Записаться на юридический прием 
в ГКУ СО «Государственное юридическое бюро по Свердловской области»

с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 18.00.

Согласно ст.  153 – 155, 157 Жи-
лищного кодекса Российской Фе-
дерации (далее – ЖК РФ), разъ-
яснениям, изложенным в пунк-
те 12 постановления Пленума 
Верховного Суда РФ от 27 июня 
2017 г. №22 «О некоторых вопро-
сах рассмотрения судами споров 
по оплате коммунальных услуг и 
жилого помещения, занимаемо-
го гражданами в многоквартир-
ном доме по договору социаль-
ного найма или принадлежаще-
го им на праве собственности», 
наниматели и собственники обя-
заны вносить плату за содержа-
ние и текущий ремонт общего 

имущества в многоквартирном 
доме независимо от факта поль-
зования общим имуществом, 
например, лифтом. Отсутствие 
письменного договора управле-
ния у собственника с управляю-
щей организацией не освобожда-
ет его от внесения платы за содер-
жание общего имущества (часть 3 
статьи 30, часть 1 статьи 36, пункт 
2 части 1 и пункт 1 части 2 статьи 
154, часть 1 статьи 158, часть 1 ста-
тьи 162 ЖК РФ). При этом в слу-
чае признания дома аварийным 
и подлежащим сносу взносы на 
капитальный ремонт не уплачи-
ваются (ч. 2 ст. 169 ЖК РФ).
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+7 965-515-81-31 Сергей

В Н И М А Н И Е !

Работаем без выходных!РЕМОНТ
крыши, веранды, сарая, бани,

дома, забора, печей 
и стояков, полов 
и нижних венцов.

Сайдинг, 
цокольные панели, 
фундамент, отмостки.

Подъём домов, 
укладка плитки.

Замена окон и дверей, 
распил деревьев.

 Cо своим материалом
 Пенсионерам скидка 15%

СТРОИТЕЛЬНАЯ БРИГАДА
ВЫПОЛНИТ РАБОТЫ

В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006 г. 
№174-ФЗ «Об автономных учреждениях» и постановлением Пра-
вительства Свердловской области от 12.08.2021 г. №489-ПП «Об 
утверждении форм отчетов о деятельности государственного 
автономного учреждения Свердловской области и об использо-
вании закрепленного за ним государственного имущества» Госу-
дарственное автономное учреждение Свердловской области 
«Центр спортивной подготовки спортивных сборных команд 
Свердловской области по легкой атлетике» публикует отчет о 
результатах деятельности государственного автономного учреж-
дения Свердловской области и об использовании закрепленного 
за ним государственного имущества за 2024 г. по состоянию на 
1 января 2025 г. на портале www.pravo.gov66.ru в разделе «Офи-
циальная информация юридических лиц».

В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006 г. 
№174-ФЗ «Об автономных учреждениях» и постановлением Пра-
вительства Свердловской области от 12.08.2021 г. №489-ПП «Об 
утверждении форм отчетов о деятельности государственного 
автономного учреждения Свердловской области и об исполь-
зовании закрепленного за ним государственного имущества» 
Государственное автономное учреждение здравоохранения 
Свердловской области «Нижнесергинская центральная рай-
онная больница» публикует отчет о результатах деятельности 
государственного автономного учреждения Свердловской обла-
сти и об использовании закрепленного за ним государственного 
имущества за 2024 г. по состоянию на 1 января 2025 г. на портале 
www.pravo.gov66.ru в разделе «Официальная информация 
юридических лиц».

В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006   г. 

 №174-ФЗ «Об автономных учреждениях» и постановлением Пра-

вительства Свердловской области от 12.08.2021 г. №489-ПП «Об 

утверждении форм отчетов о деятельности государственного 

автономного учреждения Свердловской области и об исполь-

зовании закрепленного за ним государственного имущества» 

Государственное автономное учреждение здравоохранения 
Свердловской области «Областная наркологическая больница»
публикует отчет о результатах деятельности государственного 

автономного учреждения Свердловской области и об использова-

нии закрепленного за ним государственного имущества за 2024 г. 

на сайте www.onbso.ru в разделе «Об учреждении», подраздел 

«Учредительные документы/Итоги работы 2024».
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«Динамо-Строитель» 
начал сезон с реванша
Данил БОЯРСКИЙ

Екатеринбургский клуб 
«Динамо-Строитель» 
провел два домашних 
матча против московского 
«Востока» в рамках первого 
тура чемпионата России 
по хоккею на траве. Ранее 
команды встречались в матче 
за бронзу Кубка России, тогда 
победитель определился 
в серии буллитов, где 
сильнее оказались москвичи. 
На стадионе «Динамо» 
свердловчане смогли взять 
реванш за поражение в Кубке, 
одержав две победы.

Первая игра завершилась 
уверенной победой «динамов-

цев». Единственные забитые мя-
чи в этой встрече на счету брать-
ев Надыршиных. В первой чет-
верти открыл счет Артём Надыр-
шин, два следующих мяча оказа-
лись в воротах москвичей уже в 
четвертом игровом отрезке, сна-
чала Артур Надыршин восполь-
зовался ошибкой соперника и 
сделал счет 2:0, а потом свой вто-
рой мяч забил Артём, доведя де-
ло до разгрома – 3:0.

Вторая игра получилась ме-
нее зрелищной, за четыре игро-
вых отрезка команды отличи-
лись по одному разу – в составе 
свердловчан забил Артур Надыр-
шин, а в составе гостей мяч забро-
сил Марат Биркин, и, как и в куб-
ковой встрече, победитель опре-
делялся по итогам послематче-

вых буллитов, в которых на этот 
раз сильнее оказались хоккеисты 
«Динамо». Как итог – ничья 1:1 в 
основное время и победа екате-
ринбуржцев по буллитам – 4:3.

Этот сезон чемпионата прой-
дет с мая по сентябрь, первый 
круг екатеринбуржцы полно-
стью проведут на домашнем ста-
дионе, матчи второго круга и се-
рия плей-офф пройдут в Каза-
ни. Помимо «Динамо-Строите-
ля» в турнире принимают уча-
стие «Динамо-Ак Барс» (г. Казань), 
Сборная СПБ (г. Санкт-Петер-
бург), «Восток» (г. Москва), «Тана» 
(г. Азов), «Динамо-Электросталь» 
(г. Электросталь). Во втором туре 
уральский коллектив встретится 
со сборной СПБ 20 и 21 мая.



суббота,  
17 мая / 2025 1ДОКУМЕНТЫ 



суббота,  
17 мая / 2025 2ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение на 3-й стр.).



суббота,  
17 мая / 2025 3ДОКУМЕНТЫ 

(Продолжение. Начало на 2-й стр.).

(Окончание на 4-й стр.).



суббота,  
17 мая / 2025 4ДОКУМЕНТЫ 

(Окончание. Начало на 2–3-й стр.).


